

DESAIN PERPUSTAKAAN DALAM PERKEMBANGAN ZAMAN

Dra. St. Zulaichah

Pustakawan Madya UIN Sunan Ampel Surabaya

sangat terbatas dan terus mengalami penurunan sehubungan dengan adanya kebijakan untuk perampingan dan penyederhanaan pada semua struktur organisasi pemerintah.¹⁰

Berdasarkan pengertian dalam kamus istilah pengetahuan yang dimaksud dengan prestasi adalah tingkat hasil yang diperoleh pada saat sekarang terhadap sesuatu bidang yang dipelajari. Hal ini berkaitan dengan keberhasilan atau pencapaian pustakawan dalam mengerjakan butir-butir tugasnya.

Keterkaitan antara kualitas dengan pengetahuan cukup berkaitan. Ketika pustakawan memiliki pengetahuan (salahsatunya) dalam melaksanakan hasil. Maka akan menunjang dalam pekerjaannya. Fungsi dari manusia yang merupakan titik fokus untuk mengembangkan perpustakaan.

Beberapa hal di atas ditekankan dalam proses informasi, kompleksitas manusia, serta hubungan manusia dan informasi. Dari sudut pandang nilai-nilai strategis dan sikap kerja perpustakaan dan informasi yang akan membantu. Kita bisa menyatakan bahwa perpustakaan postmodern akan membawa keseimbangan baru.¹¹ Selain itu, peranan pustawan bukan hanya seperti itu.

Diantara pihak-pihak yang terlibat dalam pembangunan gedung perpustakaan tersebut, arsitek dan pustakawan merupakan pihak yang paling banyak berpengaruh dalam hal ini. Urquhart berpendapat bahwa posisi pekerjaan yang berhubungan dengan informasi (tenaga pengelola informasi).

Untuk mengatasi tantangan yang dibutuhkan seperti yang telah dijelaskan oleh Siregar dan mencapai teori Balanced Scorecard, maka hal lain yang harus dipersiapkan adalah kesiapan fisik. Dengan melakukan pengenalan kompetensi, dan komitmen kerja sehingga mampu membentuk pustakawan yang mandiri dalam mengelola perpustakaan.¹²

Selain itu, pembahasan ini juga berkaitan dengan *emotional quotient* (taraf emosional) sebenarnya adalah merupakan konsep yang bermakna. Artinya, untuk mendefinisikan EQ yang sebenarnya memang tidak mudah. Hal ini dimulakan pada

¹⁰ Opong Sumiati, "Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Prestasi Kerja Pustakawan", *Jurnal al-maktabah*, Vol. 13, Desember 2014, hal 64.

¹¹ Imam Yuadi, "Aspek Manusia dalam Perpustakaan Digital", *Jurnal Ilmu Informasi dan Perpustakaan*, No. 2, Mei 2011, hal 103.

¹² Endang Ernawati, "Kompetensi, Komitmen, Dan Intrapreneurship Pustakawan Dalam Mengelola Perpustakaan di Indonesia", *Jurnal Pustakawan Indonesia*, Vol. 5 No. 1, Juli 2005, hal. 3.

Selanjutnya Mulyono mengatakan bahwa temperatur dan cahaya akan mempengaruhi kertas yang tersusun dari senyawa-senyawa kimia yang lambat laun terurai dan akhirnya kertas menjadi rusak.¹⁶

3. Faktor Polusi Udara

Polusi udara dapat berupa debu dan gas hasil pembakaran yang dibawa angin ke perpustakaan. Lyall mengatakan bahwa negara-negara Asia Tenggara dan Pasifik mempunyai cuaca yang rata-rata beriklim tropis yang lembab dari gurun kering ke daerah yang lebih rendah.

Debu dapat berupa partikel-partikel logam karbon, gas sulfur dioksida dan bahan berminyak seperti oli, minyak yang sangat berbahaya bagi kertas. Kerusakan yang ditimbulkan oleh debu adalah kotoran noda dapat menggores permukaan kertas, film dan piringan (*disc*) dan bilamana debu tersebut terkena air dan lembab akan menimbulkan noda yang memperpendek usia kertas debu yang dibawa angin dan masuk ke perpustakaan.¹⁷

4. Faktor Biologi

Bahan pustaka pada dasarnya terdiri dari bahan organik yang peka terhadap serangan unsur biologis seperti cendawan, serangga dan binatang pengerat. Serangga tersebut dapat menyebabkan kerusakan yang parah pada bahan pustaka dan perlengakapan perpustakaan.

Spora akan tumbuh subur jika kondisi yang hangat dengan temperatur antara 32-35 derajat dan kelembapan di atas 70 RH, gelap dan sedikit sirkulasi udara. Jamur tersebut akan melemahkan kertas dan menimbulkan noda yang permanen. Serangga dan binatang pengerat yang biasanya menyerang buku ini tentu sangat merugikan bagi keberlanjutan perpustakaan. Untuk itu perlu adanya penjagaan bersama untuk menyelamatkan buku-buku yang ada.

5. Faktor Cahaya

Menurut Gardjito, kerusakan yang disebabkan oleh cahaya ultraviolet dari cahaya ultraviolet dari cahaya matahari di negara-negara tropis adalah lebih berat

¹⁶ Ibid, hal 72.

¹⁷ Muslech, "Pemeliharaan Bahan Pustaka Tercetak Di Perpustakaan", *Jurnal FKP2T*, Tahun 1, No. 2 Desember 2006, hal 73.

Disamping itu perlu adanya kemampuan dan keseimbangan dari berbagai aspek lainnya seperti unsur-unsur dalam penataan, kualitas pustakawan, hingga beberapa hal yang harus dihindari untuk menjaga keberlanjutan arsip perpustakaan. Upaya desain perpustakaan di era yang penuh kemajuan ini juga akan memberikan hasil yang signifikan apabila mampu dikerjakan dan dipertanggungjawabkan bersama.

G. Daftar Pustaka

- Basit Aulawi, Moch. *Optimalisasi Layanan Perpustakaan Dalam Meningkatkan Minat Baca Siswa*. Jurnal Pustaloka. Vol. 4 No. 1 Tahun 2012.
- Ernawati, Endang. *Kompetensi, Komitmen, Dan Intrapreneurship Pustakawan Dalam Mengelola Perpustakaan di Indonesia*. Jurnal Pustakawan Indonesia. Vol. 5 No. 1, Juli 2005.
- Falahul Alam, Umar. *Filosofi Informasi Dalam Pemberdayaan Layanan Perpustakaan*. Jurnal Pustaloka. Vol. 6 No. 1 Tahun 2014.
- G. Stoltz, Paul. *Adversity Quotient Turning Abstacles Into Opportunitites Mengubah Hambatan Menjadi Peluang*, Alih Bahasa T. Hermaya. Jakarta : Grasindo, 2000.
- Hs, Lasa. *Petunjuk Praktis Pengelolaan Perpustakaan Masjid dan Lembaga Islamiyah*. Gadjah Mada University Press : Yogyakarta, 1994.
- Muslech. *Pemeliharaan Bahan Pustaka Tercetak Di Perpustakaan*. Jurnal FKP2T. Tahun 1, No. 2 Desember 2006.
- Nurohman, Aris. *EQ dan AQ Dalam Pengembangan Profesionalme Pustakawan*. Jurnal Pustakaloka. Vol. 5 No. 1, Tahun 2013.
- Rifai, Agus. *Membangun Dunia Baru Perpustakaan IAIN*. Jurnal al-maktabah. Vol. 1 No. 1, September 1999.
- Sumiati, Opong. *Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Prestasi Kerja Pustakawan*. Jurnal al-maktabah. Vol. 13, Desember 2014.
- Sutanto. *Sistem Informasi Perpustakaan Sebagai Pengembangan Dari Digital Library Di Sisi Elektabilitas, Kinerja dan Jaringan*. Jurnal Libraria. Vol. 1 No. 2, Desember 2013.
- Suwarno, Wiji. *Pustakawan Dan Budaya Perpustakaan*. Jurnal Pustalok. Vol. 6 No. 1 Tahun 2014.

